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 У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

Офіційний візит Президента України 

В. Януковича до Французької Республіки 
 

7–8 жовтня Президент України В. Янукович на запрошення Президента 
Французької Республіки Н. Саркозі відвідав з офіційним візитом Францію.  

Візит став другим після Німеччини закордонним офіційним візитом глави 
держави до країни-члена ЄС з часу обрання на посаду Президента України. 

У рамках візиту відбулися переговори Президента України з Президентом 
Французької Республіки Н. Саркозі, Прем’єр-міністром Франції Ф. Фійоном та 
Головою Національних зборів Б. Аккуає. Також відбулися зустріч В. Януковича з 
представниками ділових кіл Франції та виступ глави держави у Французькому 
інституті міжнародних відносин. 

У Парижі в Єлисейському палаці відбулася церемонія підписання українсько-
французьких двосторонніх документів. 

У присутності Президента України В. Януковича та Президента Французької 
Республіки Н. Саркозі була підписана Дорожня карта українсько-французьких 
відносин на 2011–2012 рр. 

Також у присутності глав держав було підписано Угоду між урядами про 
взаємну допомогу і співробітництво у сфері цивільного захисту населення. 

Після зустрічі з французьким колегою Президент України В. Янукович заявив 
в інтерв’ю журналістам про те, що Україна та Франція активізовуватимуть і 
поглиблюватимуть двостороннє співробітництво. 

 «Франція є для України найважливішим партнером. Ми на двосторонньому 
рівні відпрацьовуємо широкий спектр питань наших відносин, у тому числі – 
торговельно-економічних», – сказав глава держави. 

В. Янукович окремо наголосив, що Україна розглядає Францію як партнера у 
питаннях нашої євроінтеграції, а це насамперед створення зони вільної торгівлі, 
безвізовий режим, підготовка угоди про асоціацію. 

Президент висловив переконання, що саміт Україна-ЄС, який незабаром 
відбудеться, вимагає від нас ретельної підготовки з найбільшими партнерами у 
Євросоюзі – країнами, які відіграють у його політиці визначальну роль. 

«Ми дуже цінуємо наші відносини з Францією та їх активізовуватимемо. Ми 
домовилися з Президентом Саркозі, що активізація наших відносин буде, умовно 
кажучи, починатися з підписання Дорожньої карти, яку ми виконуватимемо та 
розширюватимемо», – підкреслив В. Янукович. 

Також, за словами глави Української держави, під час його зустрічі з 
Президентом Франції значну увагу було приділено питанню модернізації 
української газотранспортної системи. «Безумовно, ми торкнулися цього питання. 
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Ми обговорили необхідність проведення такої роботи, яка піде на користь і 
постачальникам, і споживачам енергоносіїв», – сказав В. Янукович. 

Президент особливо наголосив, що Україна як транзитна держава завжди 
буде надійним партнером і Європи, і Росії. «Це питання обов’язково треба 
розглядати у такому трикутнику: Європа – Росія – Україна. Цей процес буде 
розвиватися у цьому напрямі», – переконаний В. Янукович. 

Глава держави, окрім того, повідомив, що під час зустрічі з Н. Саркозі вони 
обговорили інтеграційні процеси, які наразі тривають на євразійському просторі. 
«І сьогодні, безумовно, неможливо від цих процесів відлучити Україну чи Росію», 
– наголосив Президент. 

У цьому контексті В. Янукович також зауважив, що п’ять останніх років 
продемонстрували, що будь-яке загострення українсько-російських 
взаємовідносин негативно позначається також на економічному стані Європи. 
«Тому процеси євроінтеграції України відповідають сьогодні прагненням Європи 
подолати наслідки економічної кризи, побудувати дійсно єдиний економічний 
простір», – підкреслив глава Української держави. 

Щодо майбутньої європейської системи безпеки, Президент наголосив: 
безперечно, Україна, що має позаблоковий статус, повинна знайти у ній своє 
місце. 

Також у рамках офіційного візиту В. Януковича до Франції відбулась його 
зустріч з представниками політичних, ділових та наукових кіл цієї держави, під 
час якої Президент України, зокрема, звернув увагу на перспективи економічної 
співпраці між обома країнами.  

«Особливо перспективним вбачається економічний напрямок співпраці. Ми 
готові і вже докладаємо зусиль, аби створити максимально сприятливі умови для 
французьких інвесторів в Україні. Як Президент я готовий у дусі нового стратегічного 
діалогу наших держав узяти під особистий контроль вирішення всіх проблемних 
питань, пов’язаних із французькими інвестиціями. Ми цілком відкриті для 
обговорення участі Франції у проектах модернізації української газотранспортної 
системи. Україна дуже зацікавлена у французькому досвіді в енергетичній сфері, 
особливо щодо розвитку ядерної енергетики. Значний інтерес для нас має також 
французький досвід досягнення оптимального балансу між централізацією і 
регіональним розвитком», – наголосив В. Янукович. 

При цьому глава держави додав, що «модернізації потребують не лише 
пострадянські країни. Модернізації потребує і вся політика європейського 
єднання». 

«Якщо дев’яності і двохтисячні роки пройшли в Європі під гаслом 
“солідарності”, то в нове десятиріччя вона має вступити під гаслом 
“відповідальності”. Відповідальності кожної європейської нації за власну долю. 
Відповідальності кожної європейської нації за успіх Єдиної Європи. 
Мушкетерське гасло “один за всіх і всі за одного” не працюватиме, якщо його не 
дотримуються всі. 
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Нова політична команда, що прийшла до влади в Україні, свідома своєї 
відповідальності як перед власним народом, так і перед європейською 
спільнотою», – запевнив Президент України (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Ворошилов, канд. іст. наук, старш. наук. співроб. 
 

Урожай-2010 в оценках экспертов 
 
1 октября министр аграрной политики Н. Присяжнюк заявил, что Украина по 

итогам 2010 г. полностью обеспечила себя сельскохозяйственной продукцией. 
«Объемы производства сельскохозяйственной продукции для обеспечения 
продовольственной безопасности у нас есть в полном объеме и волнений по 
поводу того, что есть какая-то проблематика по любому из сегментов 
производства или обеспечения продуктами питания у нас нет», – сказал            
Н. Присяжнюк.  

Он отметил, что планируется собрать продовольственной пшеницы в 
текущем году 10,3 млн т, из которых Украина потребляет 5 млн т. «То есть 
объемы продовольственной пшеницы достаточны для обеспечения 
продовольственной безопасности», – подчеркнул министр.  

В текущем маркетинговом году, по уточненным оценкам Минагрополитики, 
общее предложение зерна (включая переходящие запасы) составит 44,7 млн т 
(против ранее прогнозированных 50 млн т). 

Глава ведомства также сообщил, что 2010 г. Украина произвела 8,7 млн т 
ячменя, из которых потребляет 200 тыс. т, гречки произведено 168 тыс. т, 
потребление составляет 135–140 тыс. т, картофеля собрано 18 млн т, а на 
внутреннее потребление необходимо 6 млн т.  

В большинстве своем эксперты отмечают, что Украина, несмотря на сложные 
погодные условия, собрала в этом году неплохой урожай зерновых. Правда, 
надежды на 43–46 млн т и даже больше не оправдались, намолотили около 40 млн 
т, что на 2 млн т выше, чем среднестатистический показатель за последнее время. 
(Однако средняя урожайность у нас несравнима со средней урожайностью в 
развитых странах. По официальным данным, в этом году собрано в бреднем             
25 ц/га). По оценкам зернового аналитика ИА «АПК-Информ» А. Ивасенко, данный 
объем меньше прошлогоднего на 12,6 % и на 23 % меньше, чем было собрано в 
рекордном 2008 г.  

Несмотря на это, по словам Н. Присяжнюка, такой урожай дает Украине шанс 
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вернуть себе статус мировой житницы. В этом году наша страна планирует 
продать за рубеж 12 млн т зерна. Четверть этого количества уже отправлено на 
экспорт. 

В целом же экспортный потенциал украинского зерна в 2010/11 МГ 
оценивается аналитиками в 15 млн т. Это существенно уступает показателям 
прошлых сезонов, когда было экспортировано свыше 20 млн т зерна. Вместе с тем, 
объем экспорта в 15 млн т на 4,2 млн т превышает среднестатистическую цифру 
экспорта, а ценовые показатели и тенденции вполне компенсируют уменьшение 
потенциала экспорта, отметила А. Ивасенко. 

В то же время, согласно информации Госкомстата Украины, в стране общее 
производство продукции сельского хозяйства за январь – август 2010 г. в 
сравнении с соответствующим периодом 2009 г. сократилось на 4,1 %, в т. ч. в 
сельскохозяйственных предприятиях – на 9,0 %, в хозяйствах населения – на             
0,3 %. За январь – августа 2010 г. общий объем производства продукции 
растениеводства по сравнению с соответствующим периодом 2009 г. был меньше 
на 10,0 %, в т. ч. в аграрных предприятиях – на 21,6 %, а в хозяйствах населения 
остался на уровне января – августа 2009 г. 

Объем реализованной аграрными предприятиями собственной выработанной 
продукции за январь – август с. г. против соответствующего периода 2009 г. 
сократился на 9 %, в т. ч. растениеводства – на 21 %. 

Средние цены продажи аграрной продукции сельскохозяйственными 
предприятиями по всем направлениям реализации за январь – август 2010 г. в 
сравнении с соответствующим периодом 2009 г. выросли на 23 %, в т. ч. 
продукции растениеводства – на 34 %.  

В этой связи министр аграрной политики Н. Присяжнюк заявил, что никаких 
оснований для роста цен на продукты питания из-за уменьшения объемов 
производства сельскохозяйственной продукции нет. Глава Министерства аграрной 
политики признает, что на сегодняшний день ситуация в агросекторе непростая, 
но и не критическая. Министр не видит оснований для беспокойства по поводу 
дефицита на продукты питания и считает, что любой ажиотаж раскручивается 
«информационно». 

Что касается недавнего ажиотажного спроса на гречку, то, как отметил            
Н. Присяжнюк, «еще четыре года назад мы засевали около 400 тыс. га гречкой, но 
из года в год эти объемы были невостребованы. Получилось, что убыточную 
культуру перестали сеять. И мы оказались на грани дефицита. Но, несмотря на 
это, в этом году гречки у нас будет произведено на 30 % больше, чем нужно для 
потребления». 

По прогнозам экспертов, в 2010 г. в Украине будет собрано гречки меньше, 
чем в 2009 г. Если в 2009 г. было собрано 188 тыс. т, то в текущем сезоне урожай 
будет не более 168 тыс. т. Как следствие, баланс на внутреннем рынке будет 
напряженным, а потребитель столкнется с ростом цен. 

Также эксперты ждут резкого повышения цен и на украинское подсолнечное 
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масло. Это обусловлено тем, что Киев может до конца 2010 г. заключить 
соглашение о зоне свободной торговли с Евросоюзом на крайне невыгодных для 
него условиях. Украина – крупнейший в мире экспортер подсолнечного масла и 
поставляет в год продукции переработки масличного комплекса на 2 млрд долл. 
Отмена 10-процентной экспортной пошлины на вывоз семян (на чем настаивает 
ЕС) повлечет вывоз подсолнечника из страны, и на внутреннем рынке возникнет 
дефицит сырья для производства масла, в связи с чем к весне 2011 г. цены на него 
вырастут на 50–70 %. Неизбежно подорожают продукты, содержащие 
подсолнечное масло: маргарин, кондитерские изделия и другие. 

Впрочем, Н. Присяжнюк возможность резкого подорожания подсолнечного 
масла отрицает: «55 % всего мирового экспорта подсолнечного масла приходится 
на Украину. Поэтому ни о каком дефиците речь вообще идти не может. Мы 
экспортируем 2 млн т подсолнечного масла, а потребляем около 300 тыс.».  

Кроме того, значительное снижение урожая картофеля в текущем году, а 
также панические настроения населения способствуют быстрому росту цен на 
«второй хлеб» в Украине. Между тем, эксперты считают, что для сильного 
повышения цен на данный овощ объективных причин нет, хотя в стране и 
ожидается дефицит. 

Эксперты сходятся во мнении, что урожай картофеля в текущем году будет в 
любом случае меньше уровня прошлых лет, однако, конкретные оценки, 
насколько ниже будет производство, существенно отличаются.  

По оценкам председателя Союза сельскохозяйственных обслуживающих 
кооперативов Украины И. Томича, производство картофеля в текущем году 
снизится на 7–8 млн т (до 11–12 млн т), аналитик Украинского клуба аграрного 
бизнеса (УКАБ) Р. Сластьон оценивает данный показатель в 14–15 млн т («минус» 
4–5 млн т), а заместитель генерального директора Украинской аграрной 
конфедерации А. Ярославский прогнозирует лишь незначительное сокращение 
урожая – на 1–2 млн т (до 17 млн т). 

Сложность расчетов связана с тем, что 98 % всего картофеля, производимого 
на внутреннем рынке, поставляется из частных хозяйств населения и лишь 2 % – 
из сельхозпредприятий, что обуславливает реализацию овоща через 
неорганизованную торговлю (с рук) и что, соответственно, сильно осложняет 
отслеживание товарных потоков. Таким образом, столь низкая доля 
сельхозпредприятий (2 %) в структуре производства картофеля в стране может 
означать непривлекательность выращивания данной культуры, в частности, 
вследствие низкой рентабельности. 

Что касается урожая картофеля, то его уровень за последние годы 
существенно не менялся. Так, по данным Минагрополитики, урожай картофеля в 
2008 г. составлял 19,5 млн т, в 2009 г. – 19,7 млн т. Однако, согласно данным 
официальной статистики, на 1 сентября 2010 г. в Украине было собрано уже            
11 млн т. Так, на указанную дату было обработано около 65 % всех посевных 
площадей, отведенных под картофель в этом году. 



 7

Следует отметить, что урожайность данного вида культуры в Украине 
чрезвычайно низкая по сравнению с европейскими странами. В хозяйствах 
населения в Украине уровень урожайности не превышает 140 ц/га, в 
сельхозпредприятиях – 200 ц/га, в то время как в Европе из года в год средняя 
урожайность составляет порядка 300–400 ц/га. 

Низкая урожайность в Украине обусловлена тем, говорят эксперты, что 
частники не используют передовые технологии выращивания, не применяют в 
достаточных количествах средства защиты растений и не обновляют уже на 
протяжении многих лет семенной фонд. При этом, отмечает А. Ярославский, 
около 30 % собранного осенью картофеля до весны сгнивает, так как при копании 
не используется механическая техника, а овощ копается вручную, что приводит к 
большому проценту повреждения. 

Объемы потерь картофеля на продажу еще больше. Почти половина 
нынешнего урожая, по оценкам Украинского клуба аграрного бизнеса, не имеет 
товарного вида. Клубни попортила гниль, вредители и до сих пор неизвестные 
аномалии «проросшего» корнеплода, рассказывает Р. Сластьон. 

Внутреннее потребление картофеля в Украине И.Томич оценивает примерно 
в 7 млн т. При этом, по оценкам А. Ярославского, около 5 млн т приходится на 
посевы нового урожая, около 6 млн т – на корм скоту и около 1,2–1,5 млн т 
составляют потери овоща. Таким образом, дефицит картофеля в текущем году 
может составить, по разным оценкам, от 7 до 1,5 млн т.  

Чтобы уберечь себя от подобных ситуаций в следующие годы, Украина должна 
развивать промышленное картофелеводство, убежден почетный президент 
Ассоциации фермеров и частных землевладельцев Украины, председатель Союза 
сельско- хозяйственных обслуживающих кооперативов И. Томич. 

Впрочем, высказывается и другое мнение относительно неурожая картофеля. 
«Это утка, запущенная по ошибке или со злым умыслом, – говорит А. Ярмак, 
руководитель проекта “АПК-Информ: овощи и фрукты”». – Мы изучили 
ситуацию во всех регионах и ожидаем, что производство снизится всего на 1-2 %. 
А цены уже ушли далеко вверх».  

В целом же в этом году украинцы платят за овощи и фрукты на 81 % больше, 
чем в предыдущем. Однако по сравнению с прошлым годом по отдельным видам 
продуктов цены увеличились в 2–3 раза. Наиболее подорожали огурцы, помидоры, 
картофель, лук и арбуз. Зато цена на морковь снизилась по сравнению с 2009 г. на 
14 %. 

Впрочем, уже в ноябре эксперты прогнозируют новый скачок цен. Президент 
В. Янукович недавно признал, что подорожать может даже хлеб (что и произошло 
в ряде регионов Украины), и призвал органы власти контролировать ситуацию.  

Эксперты сходятся во мнении, что рост цен вызван не дефицитом 
сельскохозяйственной продукции. По их словам, Украина способна обеспечить 
себя зерном, однако неурожай в других странах и дефицит на мировом рынке 
привели к росту цен на зерно, что объясняет стремление производителей если не 
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экспортировать урожай, то выгодно продать его внутри страны. Поэтому цены на 
хлеб после выборов вырастут, по оценкам экспертов, на 10–20 %.  

По мнению аналитиков, общество столь болезненно реагирует на изменения 
на продовольственном рынке, поскольку среднестатистическая украинская семья 
тратит на продукты до 40 % средств из общего объема ежемесячных расходов. 

В свою очередь президент Украинской аграрной конфедерации, председатель 
Совета предпринимателей при Кабинете Министров Украины Л. Козаченко 
отмечает, что подорожание продовольствия – это общемировая тенденциия уже 
пять лет. Это объясняется стремительным ростом населения и снижением объемов 
производства продуктов питания преимущественно по причине глобального 
потепления. «Ежегодный прирост цен будет составлять около 8 %», – отметил            
Л. Козаченко.  

Украина является частью мирового рынка, поэтому для нее характерны те же 
тенденции. Но кроме того на страну влияет внутренняя инфляция, отметил 
президент Украинской аграрной конфедерации. «Это – объективные процессы. Но 
в других странах росту цен на продукты не уделяют так много внимания, как в 
Украине. Потому что там заработная плата населения значительно выше, чем у 
нас, и расходы на продукты у них составляют втрое меньшую часть дохода, чем у 
украинцев», – отметил эксперт. 

В то же время генеральный директор Ассоциации «Украинский клуб 
аграрного бизнеса» В. Лапа полагает, что оптовые цены реализации на 
большинство продуктов питания уже достигли максимума. «Двигаться дальше в 
направлении повышения цен – значит создать себе проблемы на полгода-год 
вперед. Потому что люди перестанут покупать дорогие продукты, изменят рацион 
и перейдут на более экономную продукцию, в частности на импортную. Это – 
путь в никуда», – заявил специалист.  

Следует отметить, что по итогам 2010 г. вклад сельского хозяйства в 
динамику ВВП Украины может стать отрицательным. Такое мнение высказал            
А. Блинов, эксперт инвестиционной компании «Astrum Investment Management». 
Так, по данным Госкомстата, сельскохозяйственное производство в Украине по 
итогам восьми месяцев 2010 г. сократилось на 4,1% по сравнению с аналогичным 
периодом 2009 г. Спад производства на сельскохозяйственных предприятиях 
составил 9 %, в хозяйствах населения – 0,3 %. В августе, по данным эксперта, 
динамика сельскохозяйственного производства продолжала ухудшаться по мере 
того, как данные о сборе урожая поступали в агрегированные показатели 
производства отрасли.  

Некоторые эксперты считают, что ряд негативных тенденций развития 
агропромышленного комплекса в 2010 г. явился, кроме прочего, результатом 
непродуманных действий нынешнего правительства. В частности, в самый разгар 
уборочных работ и подготовки к посевной кампании Кабинет Министров 
Украины принял Постановление № 652 от 28.07.2010 г., которым резко уменьшил 
финансирование агропромышленного комплекса практически по всем 
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направлениям на общую сумму около 2 млрд грн.  
Кроме того, критически воспринимают аграрии и решение правительства о 

введении квотирования продовольственной пшеницы. Так, по мнению экспертов 
Украинской аграрной конфедерации, «сейчас складывается крайне благоприятная 
мировая ценовая конъюнктура на зерно, позволяющая украинским хлеборобам 
спастись от финансового краха и обеспечить дальнейшее развитие отрасли. 
Однако государство, вместо того чтобы сформировать госрезервы, обеспечить 
ценовую стабильность на отечественном рынке, пытается использовать 
сельхозпроизводителя в качестве основного социального донора для борьбы с 
инфляцией и подорожанием продовольственных товаров». 

К вышесказанному некоторые эксперты добавляют, что в целом Украина 
может упустить реальный шанс заработать на благоприятной мировой 
конъюнктуре. Потеряют не только аграрии. К примеру, введенный Россией запрет 
на экспорт зерна и муки дает шанс украинским мукомолам нарастить объемы 
экспорта своей продукции, вернуть потерянные рынки Средней Азии, а также 
существенно расширить поставки в Молдавию, Израиль, Азербайджан, Армению 
и ОАЭ, куда наравне с украинской мукой поставлялась и российская. 

Ряд аграрных экспертов также убеждены, что введение «вне правил» каких-
либо ограничений на экспорт зерна может не только негативно повлиять на имидж 
страны как надежного поставщика сельхозпродукции, но и повлечь за собой 
негативные последствия для государства в виде принятия решения ВТО о 
нарушении Украиной взятых на себя обязательств и взыскании денежной 
компенсации. 

Заведующий кафедрой Учебно-научного института экономики природных 
ресурсов и экологии землепользования Государственной экологической академии 
последипломного образования и управления А. Юрченко подходит к данному 
вопросу более глобально.  

По его словам, земельная реформа в Украине не достигла одной из главных 
целей – роста производства сельхозпродукции. Сегодня уровень производства в 
сельском хозяйстве Украины составляет лишь 70 % от уровня 1990 г. А. Юрченко 
считает, что это произошло из-за парцелляции (дробления) больших земельных 
массивов во время разделения на паи земель бывших колхозов и совхозов. Таким 
образом, земля была предоставлена крестьянам в собственность, но одновременно 
были разрушены основы ведения крупнотоварного сельхозпроизводства, ведь для 
ведения конкурентоспособного сельхозпроизводства необходимы определенные 
массивы земель. В результате, Украина, обладая уникальными землями, вместо 
выхода на зарубежные рынки вынуждена импортировать большие объемы 
продовольствия. 

Несмотря на вышеизложенное, Премьер-министр Украины Н. Азаров считает, 
что Украина может стать ключевым игроком на мировом рынке продовольствия, 
для этого страна должна реформировать свой аграрно-промышленный комплекс. 

Н. Азаров отметил, что все эксперты пришли к согласию в том, что в 
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ближайшие годы мир столкнется с дефицитом продовольствия, причинами 
которого могут быть как глобальное потепление, так и эгоизм финансовых 
спекулянтов, которые пренебрегают реальным сектором экономики. По словам 
главы правительства, уже в текущем году мировой дефицит зерна достигнет            
60 млн т, а Украина в условиях внедрения проверенных технологий, поддержания 
плодородия почв и повышения производительности труда уже через год-два 
способна производить гораздо больше зерна, чем сейчас. 

Более подробно на стратегических задачах по реформированию украинского 
АПК остановился министр агрополитики Н. Присяжнюк: «В рамках 
Национальной программы реформ мы …четко определили, что производственный 
блок должен базироваться на реформах растениеводства, свиноводства и 
молочного скотоводства.  

Растениеводство – потому что сегодня оно обеспечивает 50 % всего экспорта, 
а из-за отсутствия уборочных комбайнов мы ежегодно теряем 3–4 млн т зерна. 
Другие страны такого количества даже не собирают. Поэтому нужно срочно 
приложить все усилия, чтобы обеспечить инвестиционную привлекательность, 
предоставить государственные гарантии и программы для обеспечения 
стремительного технического переоснащения.  

…Если мы правильно спланируем свою работу, четко сориентируем 
инвесторов, подготовим все необходимые шаги, валовое производство 
сельхозпродукции уже через три-четыре года Украина сможет удвоить». 

Ныне же, по мнению директора Всемирного банка в Украине, Беларуси и 
Молдове М. Райзера, урожайность сельскохозяйственных культур в Украине 
составляет всего одну треть от урожайности культур, выращенных на подобных 
землях в Европе. 

Из-за разрыва между технологическим оснащением украинской и 
европейской сельскохозяйственной отрасли Украина ежегодно теряет на сельском 
хозяйстве 10–12 млрд долл., считает вице-премьер-министр Б. Колесников. По 
мнению вице-премьера, если бы сегодня в сельскохозяйственной отрасли 
Украины были внедрены такие же технологии, какие применяются в Европейском 
Союзе, производительность аграрной отрасли Украины могла бы составлять            
95–100 млн т зерна в год. 

Трейдер зернового и масличного отделов «Нобл Ресорсиз Украина»            
В. Осадчук в свою очередь отмечает, что потенциал Украины по увеличению 
сельскохозяйственных земель составляет 4,5–5 млн га. В. Осадчук отметил, что 
Украина ежегодно засевает около 27,8 млн га сельхозземель.  

По мнению В. Осадчука, Украина в ближайшее десятилетие может увеличить 
производство зерновых почти вдвое, а масличных – на 15–17 %. «В ближайшее 
десятилетие производство зерновых культур в Украине может вырасти вдвое и 
составить 60–65 млн т. Соответственно, будет увеличиваться экспорт», – считает 
эксперт.  

Исходя из вышеизложенного, не кажется недостижимой задача, озвученная 
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недавно главой АП С. Левочкиным: «Наша цель – войти в список пяти-семи стран 
мира – крупнейших производителей сельхозпродукции». 

Что же касается факторов, которые тормозили подобный рост до сих пор, то, 
по словам Н. Присяжнюка, «последние годы АПК жил по принципу анархии: все 
надеялись, что агрорынок может регулироваться самостоятельно, что 
продовольственных проблем не будет, а любой дефицит можно компенсировать 
импортом. Но вот сегодня кинулись, а завезти продовольствие неоткуда. 
Учитывая этот опыт, мы приступили к созданию Научного института аналитики, 
прогнозирования и балансов». 

В целом же, из-за аномальной жары, которая несколько месяцев стояла в 
Украине этим летом, ожидается урожай меньше обычного. А из-за низкого урожая 
эксперты прогнозируют подорожание продуктов. 

Также Украина больше не может рассчитывать на расширение пахотных 
земель, они и так занимают 81 % общего объема угодий (в США, к примеру, 
пахотные земли составляют всего 25 %, во Франции – 48 %). По мнению 
специалистов, повышение урожайности осталось единственным двигателем 
увеличения производства зерна. 

Вместе с тем эксперты убеждены, что Украина должна выращивать высокие 
урожаи и в перспективе собирать стабильно не менее 80 млн т зерновых, 
поскольку аграрный потенциал ее почв оценивается в 100 млн т зерна ежегодно. 
Для успешной реализации намеченных планов государство д олжно определить 
хлеб своим основным приоритетом, составляющей национальной идеи. 

 
 

Є. Войцеховська, провідний бібліограф НБУВ 
 

Встреча Президентов Украины и России в Геленджике: 

расширение формата взаимодействия? 
 

4 октября в г. Геленджик (РФ) состоялась встреча Президента Украины             
В. Януковича с Президентом России Д. Медведевым в рамках участия глав 
государств в Первом украин- ско-российском межрегиональном экономическом 
форуме. 

На встрече обсудили вопросы относительно перспектив сооружения 
транспортного мостового перехода через Керченский пролив, строительства 
скоростной автомобильной дороги Москва – Харьков – Симферополь, объектов 
транспортной, спортивной, туристической инфраструктуры в рамках подготовки к 
чемпионату Европы по футболу 2012 г. в Украине и зимних Олимпийских игр 
2014 г. в Сочи. 

Президент РФ Д. Медведев с целью более удобного пересечения границы 
предложил унифицировать работу таможенных и пограничных служб России и 
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Украины. 
Особое внимание уделили строительству моста через Керченский пролив. 

«Если говорить о строительстве моста Керчь – Кавказ, то его желательно было бы 
построить к 2012 г.», – сказал Президент В. Янукович. Протяженность моста 
составит около 4,5 км. По решению руководителей двух стран на период его 
проектирования и строительства будет работать паромная переправа.  

В рамках мероприятия состоялось подписание двусторонних документов. В 
частности, в присутствии Президента Украины В. Януковича и Президента России 
Д. Медведева были подписаны: Программа межрегионального и пограничного 
сотрудничества Украины и Российской Федерации на 2011–2016 гг.; Соглашение 
между Украинским и Российским союзами предпринимателей и промышленников 
о совместных действиях по углублению украинско-российского 
межрегионального и делового сотрудничества; План мероприятий по реализации 
Соглашения между Запорожской областной государственной администрацией и 
администрацией Краснодарского края о торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотрудничестве. 

«Главное, чтобы за этими документами шла интенсивная работа, 
консультации бизнеса, человеческие контакты», – подчеркнул Д. Медведев. 
«Тогда цели, которые были поставлены по развитию взаимодействия, будут 
выполнены», – считает он. 

Интересы бизнеса в украинской делегации представлял глава Украинского 
союза промышленников и предпринимателей А. Кинах, а в российской были 
глава Внешэкономбанка В. Дмитриев, глава правления ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» 
Б. Ковальчук, глава правления Евразийского банка развития И. Финогенов и 
президент Российского союза промышленников и предпринимателей А. Шохин. 
«Российский бизнес начал проявлять к нам спокойный интерес, он поверил в то, 
что украинская власть работает предсказуемо и стабильно», – сделали выводы в 
украинской делегации.  

По мнению президента УСПП А. Кинаха, в двусторонних отношениях 
Украины и России происходит оздоровление экономического сотрудничества, 
восстановления доверия и взаимоуважения. «Украине и России, которые 
исторически являются взаимозависимыми с ресурсной и технологической точки 
зрения, необходимо наполнить сотрудничество конкретным экономическим 
содержанием, до конца текущего года выйти на докризисный уровень торгово-
экономических отношений и нарастить объемы торговли до 40 млрд долл. Для 
этого у нас есть все предпосылки, экономические и инвестиционные 
возможности», – считает А. Кинах. 

Также в Геленджике состоялась встреча Президентов «тет-а-тет», по поводу 
итогов которой главы держав выразили обоюдное мнение: она оправдала их 
ожидания. Д. Медведев объявил, что отношения России и Украины вышли из 
депрессивного состояния. И это – главный итог форума. По словам Д. Медведева, 
единое информационное пространство двух стран теперь будет укрепляться, 
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тенденции на рынках отслеживаться, а общие риски – минимизироваться. «Нам 
многое удалось сделать, но мы не должны останавливаться», – продолжил мысль 
Д. Медведева В. Янукович.  

Комментируя общение Президентов Украины и России в Геленджике, 
политологи высказывают мнение, что демонстрация теплых отношений между 
Украиной и Россией прежде всего выгодна Д. Медведеву. Так, политолог            
В. Небоженко считает, что в контексте «очень серьезного конфликта» между 
«братскими республиками» Беларусью и Россией «Медведеву очень важно 
показать, что В. Янукович с ним солидарен, что Украина предала белорусов, но 
готова выполнить любые, даже непристойные пожелания Кремля». 

Схожего мнения придерживается и политолог В. Карасев, по мнению 
которого «Д. Медведеву важно показать успехи на постсоветском направлении 
российской внешней политики. Думаю, на встрече без прессы Д. Медведев 
нащупывал реакцию В. Януковича на ситуацию в белорусско-российских 
отношениях. Ликвидация А. Лукашенко – это вопрос успешности Д. Медведева как 
президента России. Им важно, чтобы Украина проявляла риторическую 
солидарность. Или по крайней мере держала нейтралитет, а не действовала в обход 
российских интересов». 

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор. СІАЗ НБУВ 
 

О деле П. Лазаренко снова заговорили… 
 

«Украинское государство фактически самоустранилось от участия в судебном 
процессе “США против активов Лазаренко”, что грозит потерей возможности их 
возврата в Украину», – заявил один из руководителей Всеукраинской 
общественной организации «Сила и честь», экс-замгенпрокурора Украины             
Н. Обиход на пресс-конференции учредителей общественного движения «Вернем 
деньги Лазаренко в Украину», которая состоялась 8 октября в информационном 
агентстве Интерфакс-Украина.  

Н. Обиход напомнил, что в настоящее время в Федеральном суде округа 
Колумбия (США) продолжается судебный процесс о конфискации у П. Лазаренко 
арестованных на его банковских счетах денег – около 280 млн долл. США. Истцом 
в деле выступает правительство Соединенных Штатов Америки. В этом процессе 
Департамент юстиции США от имени американского правительства прямо и 
официально называет Ю. Тимошенко соучастницей П. Лазаренко, перечислившей 
ему более 160 млн долл. 
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«В годы “оранжевой” власти украинские чиновники бездарно или 
умышленно пропустили сроки для подачи в американский суд претензии Украины 
на эти деньги», – отметил Н. Обиход. К тому же, по его словам, даже сейчас видно 
явное уклонение Генеральной прокуратуры Украины от отмены своих незаконных 
решений о прекращении уголовных дел о даче Ю. Тимошенко и, соответственно, 
получении П. Лазаренко в качестве взяток этих денег. Украинские прокуроры до 
сих пор фактически уклоняются от признания незаконного происхождения из 
Украины этих денежных средств. 

Депутат Верховной Рады Украины Ю. Болдырев (Партия регионов) сообщил, 
что недавно подавал запрос в Верховный Суд Украины с просьбой подтвердить, 
была ли Ю. Тимошенко реабилитирована Верховным Судом Украины по 
обвинениям, которые были предъявлены ей Генпрокуратурой Украины в            
2000–2005 гг. по скандальному делу П. Лазаренко в США. Из суда пришел ответ, 
что данная информация Ю. Болдыреву не будет предоставлена, так как он не 
является стороной в этом процессе. Депутат сообщил, что готовит обращение в 
прокуратуру как к одной из сторон процесса. 

По словам Ю. Болдырева, в действительности речь идет о политических 
играх. Никакой реабилитации дела ЕЭСУ во главе с Ю. Тимошенко не было. 
«История с русскими деньгами, фактически, закрытие дела на Ю. Тимошенко в 
момент, когда она уже стала Премьером – это был чисто политический жест со 
стороны тогда еще путинского режима, потому что они о чем-то договорились. О 
чем – можно легко расследовать», – говорил депутат, обращая внимание 
журналистов на то, что после проигрыша В. Януковича на президентских выборах 
в 2004 г. газовая цена была 50 долл. После закрытия дела Ю. Тимошенко – цена 
стала более 300 долл. «То есть национальными интересами Украины            
Ю. Тимошенко заплатила за закрытие уголовного дела против себя. На нашей 
территории происходит то же самое. Мы не знаем, чем она расплачивается с 
высшими сановниками из правоохранительной системы, но что-то там 
происходит», – говорил в своем выступлении Ю. Болдырев.  

Депутат Верховной Рады Украины А. Голуб (Коммунистическая партия 
Украины) напомнил о том, что практически все политические силы, которые 
сегодня сформировали большинство в нынешней Верховной Раде, говорили о 
готовности последовательно раскрыть все махинации, которые до этого времени 
происходили в экономике и политике страны, а также дать им правовую оценку. 

В пресс-релизе, розданном журналистам, приводятся слова А. Голуба о том, 
что «на мундире Генеральной прокуратуры Украины есть два позорных пятна». 
Это постановление о закрытии дела Тимошенко в 2005 г., когда Генеральный 
прокурор Украины С. Пискун заявил, что «Юля подняла его с колен», и одним 
росчерком пера уничтожил труд десятков следователей Генпрокуратуры, которая 
совместно с ФБР практически завершила дело о разграблении страны тандемом 
Лазаренко – Тимошенко. К чести ФБР, П. Лазаренко отправили на тюремные нары 
почти на девять лет. 
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Второе «пятно на мундире» – это прекращение уголовного дела против            
П. Лазаренко следователем Якубовским в 2008 г., который посчитал 86 млн долл., 
полученных П. Лазаренко, не «откатом», а безобидной коммерческой операцией. 
Таким образом, следователь лишил Украину возможности претендовать на            
86 млн из 280. В отличие от Якубовского, следователи ФБР сумели доказать 
совершение П. Лазаренко преступления. 

Нужно вернуться к этому вопросу и дать ему правовую оценку, подчеркнул 
А. Голуб. Более того, он уверен, что и лидеры оппозиции, активно выступающие 
сегодня с антикоррупционными лозунгами, сами должны быть заинтересованы в 
подобном развитии событий. С одной стороны, поддержав такие шаги, они 
продемонстрируют свою последовательность, с другой, если они чисты перед 
законом, им абсолютно нечего бояться и их честность будет подтверждена 
юридически. 

«Мы считаем, что если государственные органы не выполняют свои прямые 
функции, то необходимо побудить их это делать с помощью общественности. 
Народ Украины должен знать правду и сам сделает выводы на основании фактов и 
документов, которые мы максимально будем предавать огласке. Мы будем 
выполнять свою работу гласно и публично, объединим нашим движением всех 
неравнодушных в достижении этой цели – вернуть народные деньги народу 
Украины», – приводятся в пресс-релизе слова экс-заместитель Генпрокурора 
Украины Н. Обихода. 

 
(Информация СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Голова ВР В. Литвин відчуває, що проти нього знову розпочато 

інформаційну атаку.  
«Те, що йде інформаційна атака – це стовідсотково. Але для мене у цьому 

немає нічого дивного. Періодично вона виникає тому, що є люди, зацікавлені в 
тому, щоб направляти ситуацію в зручному для себе напрямі. Для того, щоб 
відвести від себе загрозу», – зазначив спікер. 

 Він також підтвердив, що Податковий кодекс потрібно приймати саме на цій 
сесії. 

«Найближчим часом потрібно приймати закони, що стосуються дерегуляції, 
розвитку підприємництва, Податковий кодекс і бюджет. Якщо це буде прийнято, 
то можна буде вважати, що ця сесія виконала своє завдання», – додав В. Литвин 
(Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (http://deputat.org.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 
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Изменения в закон о Регламенте Верховной Рады, которые были внесены 
в пятницу, 8 октября, делают законодательный орган более управляемым. Об 
этом заявил нардеп от фракции НУ – НС Ю. Ключковский, сообщили в пресс-
службе партии «Наша Украина». 

Наиболее противоречивое изменение, по словам Ю. Ключковского, касается 
деятельности депутатских групп. «Эти изменения стимулируют выход депутатов 
из фракций и образование ими самостоятельных фракций, хотя они на самом деле 
называются группами. Когда это противоречит позиции нынешних коалиционных 
партий, которые больше всего выступали за императивный мандат», – сказал 
парламентарий. 

По его убеждению, это приведет к тому, что в ВР появится намного больше 
субъектов. «Таких субъектов будет уже не пять, а значительно больше», – 
подчеркнул нардеп. Также, по словам Ю. Ключковского, обновленный закон 
«наказывает» Председателя ВР, поскольку теперь он должен не только проводить 
пленарные заседания, но и подписывать распоряжения о командировках 
(Главком: Новости политики и экономики // В НУ – НС прогнозируют 
«дробление» парламента (http://glavcom.ua). – 2010. – 12.10). 

 
*** 

У фракції БЮТ залишиться близько 100 депутатів. Про це заявив віце-
спікер, «бютівець» М. Томенко. 

«Може вийти частина бізнесменів, яким важко не співпрацювати з владою, і 
група депутатів від УСДП, які вже на місцевих виборах співпрацюють з Партією 
регіонів. Ці депутати теж захочуть грати у власну гру», – зазначив він. 

Також віце-спікер зазначив, що в Партії регіонів не зацікавлені у створенні 
великих депутатських груп: «Щоб група була узаконена і мала права майже як у 
фракції, вона повинна налічувати 15 осіб. Але з великими групами складно 
домовлятися». 

«До того ж, у неофіційно існуючих групах, скажімо, Д. Жванії, Б. Губського, 
групі ЄЦ, немає явних харизматичних лідерів, вони формуються суто з 
прагматичних інтересів», – сказав М. Томенко. 

«Мій прогноз – як таких великих груп, які зможуть конкурувати з фракціями, 
з’явиться максимум одна-дві. Думаю, повинна з’явитися так звана група бізнесу. 
Серед позафракційних є для цього ресурсний потенціал», – заявив віце-спікер 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

З вимогою відмінити платні послуги, які провокують корупцію у вищих 
навчальних закладах, звернулися до Президента України В. Януковича 
заступник Голови Верховної Ради М. Томенко, народні депутати з фракції 
БЮТ Є. Суслов і В. Дубіль, представник фракції Блоку В. Литвина В. Баранов 
та фракції НУ – НС Р. Князевич. 
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У своєму зверненні народні депутати наголосили, що введення платних 
послуг у вищих навчальних закладах, які були запроваджені Постановою Кабінету 
Міністрів України № 796 «Про затвердження переліку платних послуг, які можуть 
надаватися навчальними закладами, іншими установами та закладами системи 
освіти, що належать до державної і комунальної форми власності» викликають 
великі сумніви щодо їх законності та відповідності Конституції України та 
попросили Президента скасувати цю Постанову. 

Окрім того, народні депутати наголошують, що, як визначив Конституційний 
Суд України у Рішенні від 4 березня 2004 р. №5-рп/2004 р. у справі про 
доступність і безоплатність освіти, безоплатність освіти як конституційна гарантія 
реалізації права на освіту означає можливість здобуття освіти в державних і 
комунальних навчальних закладах без внесення плати у будь-якій формі за освітні 
послуги визначених законодавством рівня, змісту, обсягу і в межах тих видів 
освіти, безоплатність яких передбачена ч. 3 ст. 53 Конституції України (Сайт 
Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Комітет з питань паливно-енергетичного комплексу, ядерної політики 
та ядерної безпеки рекомендує парламенту прийняти за основу законопроект 
про внесення змін до деяких законів України щодо розрахунків за природний газ 
та електричну енергію. 

Як зазначалося під час засідання комітету, проектом закону (реєстр. № 7115) 
передбачається введення на рівні закону механізму запровадження поточних 
рахунків із спеціальним режимом використання в уповноваженому банку про 
здійснення розрахунків за природний газ та електричну енергію. 

На думку народних депутатів, підприємства питного водопостачання мають 
зараховувати кошти, що надходять як плата за надання послуг з питного 
водопостачання від усіх категорій споживачів, виключно на поточні рахунки із 
спеціальним режимом використання для проведення розрахунків за електричну 
енергію, спожиту для надання таких послуг. 

Автори законопроекту вважають, що впровадження запропонованого 
механізму проведення розрахунків за енергоносії дасть змогу встановити 
контрольований порядок розподілу виручки житлово-комунальних підприємств 
щоденно та у повному обсязі, забезпечити платежі за спожиті енергоносії з 
коштів, отриманих від споживачів і, як наслідок, мінімізувати проблему 
неплатежів з боку підприємств теплоенергетики та водопостачання, зменшити 
обсяг фінансових санкцій, повґязаних з порушенням термінів сплати за спожиті 
енергоносії (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 11.10). 
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*** 
Комітет з питань науки і освіти рекомендує парламенту прийняти за 

основу проект закону про внесення змін до деяких законодавчих актів щодо 
врегулювання питань авторського права і суміжних прав. 

Законопроект (реєстр. № 6523) , зазначалося на засіданні, спрямований на 
подальше вдосконалення законодавства України про авторське право і суміжні 
права, зокрема, у сфері колективного управління майновими правами суб’єктів 
авторського права і суміжних прав та приведення його у відповідність до вимог 
Європейського Союзу. 

Члени комітету зазначили, що проектом передбачається утворення окремих 
організацій, які управляють певними категоріями майнових прав певних категорій 
суб’єктів авторського права і (або) суміжних прав, або організацій, які управляють 
різними майновими правами в інтересах різних категорій суб’єктів авторського 
права і (або) суміжних прав. 

Окрім того, колективне управління правами пропонує впровадити як 
обов’язкове, розширене колективне керування, а також добровільне колективне 
керування. 

Відповідні зміни пропонується внести до Закону «Про авторське право і 
суміжні права», Кодексу про адміністративні правопорушення, Цивільного 
кодексу та деяких інших законодавчих актів України (Сайт Верховної Ради 
України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Комітет з питань законодавчого забезпечення правоохоронної діяльності 
рекомендує Верховній Раді прийняти за основу проект закону про внесення 
зміни до ст. 155 Кримінально-процесуального кодексу України щодо 
обґрунтованості застосування взяття під варту. 

Законопроектом (реєстр. № 7084), поданим Кабінетом Міністрів, 
пропонується запровадити міжнародні стандарти у сфері порядку застосування 
запобіжних заходів, які передбачають більш широке використання альтернативних 
взяттю під варту запобіжних заходів, встановити чіткі формалізовані критерії 
можливості та обґрунтованості застосування взяття під варту з метою зменшення 
випадків обрання стосовно підозрюваних, обвинувачених або підсудних 
запобіжного заходу у вигляді взяття під варту. 

Народні депутати вважають, що прийняття законопроекту позитивно вплине 
на обґрунтованість застосування взяття під варту, зменшення випадків обрання 
стосовно підозрюваних, обвинувачених або підсудних запобіжного заходу у 
вигляді взяття під варту тощо (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). 
– 2010. – 11.10). 
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*** 
Законопроект «О языках в Украине», подготовленный А. Ефремовым,            

С. Гриневецким и П. Симоненко, не будет внесен на голосование в течение 
ближайших двух месяцев. 

Такое мнение высказал народный депутат Украины, глава парламентского 
Комитета по вопросам обороны и нацбезопасности А. Гриценко. 

«На месте В. Януковича я не позволил бы сейчас углублять раскол в стране и 
переключать внимание от важных вопросов экономики и социальной жизни на 
вопрос языка, который опять разделит страну напополам. Как поступит             
В. Янукович? Хотел бы думать, что он отложит этот законопроект в долгий ящик, 
на потом. Я думаю, что в течение ближайших двух месяцев он не будет внесен на 
голосование», – отметил А. Гриценко.  

По мнению нардепа, самая важная из причин этого – местные выборы.            
«В. Янукович борется за более высокий процент поддержки Партии регионов в 
центральных и в западных областях. Не в его сиюминутных политических 
интересах вносить на рассмотрение этот законопроект. Когда же выборы 
закончатся, там поставят приоритетными другие вопросы – состав правительства, 
новый бюджет и т. п.» – считает А. Гриценко (НОВОСТИ.dn.ua (novosti.dn.ua). – 
2010. – 11.10). 

 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент України В. Янукович перебуває із робочою поїздкою на 

Дніпропетровщині. 
У Дніпропетровську Президент України відвідав ДП «Виробниче об’єднання 

“Південний машинобудівний завод ім. О.М. Макарова”». 
В. Янукович ознайомився зі складальним виробництвом ракетно-космічної 

техніки, а також оглянув продукцію підприємства. Глава держави, окрім того, 
поспілкувався з колективом заводу. 

У своєму короткому виступі Президент сказав: «Сьогодні “Південмаш” і 
космічна галузь України – це здоровий організм, який живе». Глава держави 
підкреслив, що сьогодні на нараді планується обговорити актуальні питання 
розвитку ракетно-космічної галузі, які, безперечно, мають на увазі також її 
оздоровлення. 

Президент наголосив, що підхід до вирішення існуючих проблем буде дуже 
виваженим. «Безумовно, держава братиме участь і завжди опікуватиметься однією 
з найважливіших галузей в Україні», – сказав В. Янукович, додавши, що йдеться 
про високі технології (Офіційне Iнтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 12.10). 

 
*** 
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Президент Украины В. Янукович подписал Закон «О внесении изменений в 
Закон Украины “О ратификации Конвенции о киберпреступности”». Об этом 
сообщили в пресс-службе главы государства. 

Данным законом предусмотрено, что в Украине органом, на который 
возлагаются полномочия по созданию и функционированию круглосуточной 
контактной сети для предоставления неотложной помощи при расследовании 
преступлений, связанных с компьютерными системами и данными, преследовании 
лиц, которые обвиняются в совершении таких преступлений, а также сборе 
доказательств в электронной форме, является Министерство внутренних дел 
Украины. 

Кроме того, в Законе указано, что круглосуточный контактный пункт по 
вопросам противодействия киберпреступности будет создан на базе Министерства 
внутренних дел в пределах его штатной численности (ProUA (hwww.proua.com). – 
2010. – 12.10). 

 
*** 

Президент України В. Янукович провів зустріч з Прем’єр-міністром 
України М. Азаровим. 

Серед головних питань, що обговорювалися, – стан виконання урядом рішень 
щодо зменшення кількості дозволів і ліцензій, прийнятих на останньому засіданні 
Комітету з економічних реформ. 

Під час зустрічі глава держави також звернув увагу Прем’єр-міністра на 
рішення Кабінету Міністрів про затвер- дження переліку платних послуг, які 
можуть надаватися навчальними закладами. 

В. Янукович наголосив, що ці нововведення фактично закривають дорогу до 
продовження навчання багатьом талановитим дітям. Глава держави зауважив, що 
перелік послуг у постанові стосується не тільки навчання, а й комунальних послуг, 
харчування, дошкільних навчальних закладів, інтернатів.  

Глава уряду також поінформував Президента про соціально-економічну 
ситуацію в країні. 

М. Азаров наголосив, що вона «стабільна, бюджет виконується». Водночас 
Прем’єр-міністр зазначив, що є певні проблеми з наповненням Пенсійного фонду, 
пов’язані насамперед з ухилянням від сплати податків та обов’язкових внесків до 
ПФ. М. Азаров повідомив, що уряд розробляє заходи, які мають змінити ситуацію 
на краще найближчим часом (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

В. Янукович наголошує, що створення в Україні Громадського 
телебачення стане реальним кроком для утвердження свободи слова. Про це 
глава держави заявив 8 жовтня під час зустрічі з представниками політичних і 
наукових кіл Франції. 
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Глава держави наголосив, що є прихильником того, щоб кожна людина мала 
можливість висловити свою точку зору і щоб її почули. «Щоб у суспільстві йшов 
діалог, щоб ми чули позиції різних політичних сил», – сказав Президент, 
підкресливши, що будь-яку позицію завжди треба поважати (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
*** 

 «Українська влада продовжує послідовно рухатися шляхом підвищення 
соціальних стандартів для громадян», – про це заявив В. Янукович 8 жовтня 
під час зустрічі з представниками політичних і наукових кіл Франції, 
відповідаючи на запитання щодо можливих шляхів виправлення демографічної 
ситуації в Україні. 

Президент зазначив, що йдеться про передвиборні зобов’язання перед 
людьми, зокрема, щодо підняття рівня пенсій і зарплат. В. Янукович наголосив, 
що в цьому напрямі вже зроблено перші кроки, у тому числі прийнято відповідний 
закон (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
*** 

Президент України В. Янукович переконаний, що виборча система в 
Україні має бути змінена. Про це глава держави заявив 8 жовтня під час зустрічі 
з представниками політичних і наукових кіл Франції в Парижі. 

Говорячи про пропорційну виборчу систему до парламенту, яка нині діє в 
Україні, глава держави висловив переконання, що вона віддалила політиків від 
громадян. Така система не відповідає побажанням виборців (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
*** 

Президент України В. Янукович переконаний, що чинна Конституція 
України потребує подальшого вдосконалення, і необхідно розробити механізм 
участі в цьому процесі громадськості. Це глава держави заявив 8 жовтня в 
Парижі під час зустрічі з представниками політичних і наукових кіл Франції. 

Відповідаючи на запитання стосовно нещодавнього рішення Конституційного 
Суду, Президент наголосив, що сьогодні Україна «увійшла в правове поле». 

Глава держави також відзначив, що підтримуватиме посилення місцевого 
самоврядування в Україні. «Я як Президент буду пропонувати суспільству 
реформу місцевого самоврядування через зміни до Конституції», – заявив            
В. Янукович (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
 

*** 
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Виступаючи перед членами MEDEF, В. Янукович запросив французькі 
компанії інвестувати в Україну. 

Президент також підкреслив, що в Україні працює лише близько 300 
підприємств з часткою французького капіталу. Глава держави також зазначив, що 
нині потенціал обох країн в економічній співпраці використовується далеко не 
повною мірою (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 8.10). 

 
*** 

Президент В. Янукович призначив послів України в Об’єднаних Арабських 
Еміратах і Домініканській Республіці.  

Послом в ОАЕ призначений Ю. Полурез, який раніше займав посаду 
керівника головної служби державного протоколу і церемоніалу при Президентові 
В. Ющенку. 

Послом в Домінікану за сумісництвом призначена Т. Наєнко, що обіймає 
посаду посла України на Кубі (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 
11.10). 

 
*** 

Президент В. Янукович звільнив В. Сочнєва з посади постійного 
представника України при координаційних інститутах СНД. Відповідний указ 
від 11 жовтня розміщено на сайті Президента. 

В. Сочнєв займав зазначену посаду з липня 2008 р. Як відомо, до кінця року 
Україна може підписати угоду про зону вільної торгівлі з країнами СНД 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

У правительства есть определенные проблемы с наполнением 
Пенсионного фонда Украины. Об этом сообщил Премьер-министр Н. Азаров во 
время встречи с Президентом В. Януковичем, по информации пресс-службы главы 
государства.  

Н. Азаров отметил, что ситуация в Украине стабильная, а бюджет 
выполняется. Вместе с тем глава правительства уточнил, что есть определенные 
проблемы с наполнением ПФУ, связанные, прежде всего, с уклонением от уплаты 
обязательных взносов в ПФУ.  

Премьер-министр также сообщил, что в связи с этим Кабмин сейчас 
разрабатывает меры, которые должны изменить ситуацию в лучшую сторону в 
ближайшее время (МинПром – информация бизнес-класса (http://minprom.ua). – 
2010. – 11.10). 

 
 

*** 
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Перший віце-прем’єр-міністр України А. Клюєв 11 жовтня на зустрічі з 
делегацією компанії «Хюндай Корпорейшн» обговорив можливість постачання 
в Україну швидкісних міжрегіональних електропотягів.  

Проект, запропонований корейською стороною, передбачає постачання, у 
тому числі в рамках підготовки до чемпіонату Євро-2012, 10 потягів корейського 
виробництва. Другий етап проекту передбачає створення відповідного 
виробництва в Україні: спочатку великовузлове складання, потім – дрібновузлове, 
і зрештою – виробництво запчастин. 

Основні технічні вимоги української сторони до потягів уже практично 
погоджені «Укрзалізницею» з корпорацією «Хюндай». 

Проект передбачає отримання кредиту від корейського «Ексімбанку» в сумі 
216 млн дол. США. Наступного тижня в Україну прибуде делегація представників 
корейських фінансових інституцій для обговорення умов можливого кредиту.  

За результатами зустрічі перший віце-прем’єр-міністр України А. Клюєв 
доручив Міністерству транспорту та «Укрзалізниці» ретельно опрацювати умови 
проекту та доповісти для ухвалення остаточного рішення урядом України. 

За даними компанії «Хюндай Корпорейшн», такі проекти з виробництва 
корейських електропоїздів уже реалізуються в США, Туреччині, Іраку та Індії 
(Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Віце-прем’єр-міністр України В. Тихонов зустрівся з передвиборною 
місією Конгресу місцевих та регіональних влад Ради Європи, яка перебуває 
цими днями в Україні на запрошення міністра закордонних справ України з 
метою спостереження за підготовкою до виборів депутатів Верховної Ради 
Автономної Республіки Крим, місцевих рад та сільських, селищних, міських 
голів. Очолила делегацію Гудрун Мослер-Торнштром. 

Віце-прем’єр-міністр на зустрічі висловив переконання в тому, що вибори в 
Україні пройдуть прозоро, чесно й демократично. За його словами, уряд вживає 
всі необхідні заходи задля проведення місцевих виборів у безумовній 
відповідності до положень Конституції України, виборчого законодавства 
держави, стандартів Ради Європи. 

У свою чергу голова передвиборної місії Конгресу місцевих і регіональних 
влад Ради Європи Г. Мослер-Торнштром позитивно оцінила розмежування в часі 
виборів до місцевих рад і виборів до парламенту.  

Також на зустрічі представники передвиборної місії цікавилися, чому зміни 
до виборчого законодавства України були внесені не заздалегідь, на що            
В. Тихонов відповів: «Закон про місцеві вибори потребував удосконалення. 
Оскільки діюча влада прийшла порівняно недавно, їй довелося у швидкому часі 
удосконалювати його. На жаль, попередники, окрім того, що загравали з 
електоратом, жодних дієвих рішень, спрямованих на розвиток країни, не 
приймали. Ми ж займаємося реформами, які, як і в будь-якому суспільстві, 
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сприймаються боляче. Однак наше завдання, щоб їх позитивний результат 
українське суспільство відчуло якнайшвидше». 

Віце-прем’єр-міністр висловив сподівання, що зустрічі, проведені членами 
передвиборної місії з учасниками виборчого процесу, дадуть їм можливість 
скласти об’єктивну картину виборчої ситуації в Україні (Урядовий портал 
(www.kmu.gov.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

В Украине создано 10 тыс. государственных предприятий, которые 
предоставляют административные услуги, оставляя на своих счетах 
прибыль. Об этом заявил глава Госкомпредпринимательства М. Бродский.  

Как сообщили в пресс-службе комитета, в частности, М. Бродский отметил, 
что в ближайшее время правительство примет постановление, согласно которому 
все деньги, полученные за предоставление административных услуг, будут 
направляться исключительно в бюджет.  

«Мы доложили Президенту, что в Украине было создано 10 тыс. 
государственных предприятий при министерствах, ведомствах, комитетах, 
администрациях, которые предоставляют административные услуги. И деньги за 
это остаются на их счетах, в бюджет они не поступают. В ближайшее время 
правительство собирается принять постановление, согласно которому все деньги, 
полученные за предоставление административных услуг, должны будут 
перечисляться в бюджет», – заявил М. Бродский (PRESIDENT.org.ua 
(http://president.org.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

На совещании 11 октября у Премьер-министра Н. Азарова было принято 
решение отказаться от продажи квот на экспорт зерновых на аукционах. Об 
этом сообщил министр агрополитики Н. Присяжнюк. 

Такой порядок распределения экспортных квот Кабмину предлагал вице-
премьер Б. Колесников. «Аукцион – самая открытая форма распределения квот, и 
все идет к тому, что они будут распределяться именно по этому принципу. 
Первый аукцион состоится в конце октября», – заявил он. 11 октября в пресс-
службе Б. Колесникова от комментариев отказались. 

Против продажи квот на аукционах выступали вице-премьер по вопросам 
аграрной политики В. Слаута и само министерство. Если бы инициатива была 
одобрена, зернотрейдеры переложили бы затраты на покупку квот на 
сельхозпроизводителей, а это привело бы к снижению закупочных цен и 
недополучению прибыли аграриями, отметил В. Слаута. 

По словам Н. Присяжнюка, введение таких норм потребовало бы изменений в 
действующем законодательстве (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2010. – 
12.10). 
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*** 
Министерство здравоохранения выступает за закупку лекарств 

непосредственно у их производителей. Об этом говорится в сообщении 
министерства.  

«Государственные закупки нужно осуществлять непосредственно у 
производителей лекарственных средств», – заявил первый заместитель министра 
здравоохранения В. Лысак.  

По мнению министерства, это позволит избежать большого количества 
посредников, которые значительно завышают цену.  

По его словам, министерство заинтересовано в широком выборе фирм-
производителей, так как это поможет провести торги на более 
квалифицированном и качественном уровне (Минфин.com.ua 
(http://minfin.com.ua). – 2010. – 12.10). 

 
*** 

Министр иностранных дел Украины К. Грищенко 11 октября встретился 
с членами предвыборной миссии Конгресса местных и региональных властей 
Совета Европы по наблюдению за подготовкой к проведению выборов 
депутатов Верховного Совета Автономной Республики Крым, местных 
советов и сельских, поселковых, городских голов во главе с Г. Мослер-
Торнштром.  

Как сообщает пресс-служба МИДа, во время встречи обсудили широкий 
спектр вопросов относительно состояния подготовки Украины к выборам, в 
частности действенности демократических институтов в нашей стране, 
непосредственно влияющих на ход предвыборной кампании. 

К. Грищенко ознакомил иностранных гостей с нынешней 
внутриполитической ситуацией в Украине в контексте предстоящих выборов 
(Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 12.10). 

 
*** 

У зв’язку з екологічною ситуацією, що склалася внаслідок аварії на заводі у 
м. Айка (Угорщина), Державна екологічна інспекція з охорони довкілля 
Північно-Західного регіону Чорного моря на виконання доручення 
Міністерства охорони навколишнього природного середовища України 
проводить щоденні спостереження за станом р. Дунай.  

Протягом 7–10 жовтня 2010 р. змін поверхневого стану води не 
спостерігалося, вміст забруднюючих речовин у воді не перевищує гранично 
допустимі концентрації.  

За прогнозами Гідрометеослужби, проходження плями забруднюючих 
речовин по українській акваторії р. Дунай імовірно 19–20 жовтня 2010 р. 

Інспекція продовжує постійний моніторинг стану води р. Дунай, результати 
спостережень щоденно надаються Мінприроди України та МНС України 
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(Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 11.10). 
 

*** 
Министр регионального развития и строительства В. Яцуба считает, 

что потеряна надежда на возобновление кредитования строительства 
доступного жилья под приемлемые проценты через Ощадбанк. Об этом заявил 
министр регионального развития и строительства В. Яцуба в интервью во время       
X Международного экономического форума в Трускавце (Львовская обл.). 

По его словам, практически потеряна надежда на решения вопроса 
возобновления кредитования строительства под приемлемые проценты через 
Ощадбанк. «Для строительных компаний сейчас нереально получить кредит в 
гривнах. Во-первых, когда банкиры покупают под 19 % ценные бумаги, которые 
выдает Минфин, то возникает вопрос: зачем им заниматься строительством?» – 
объясняет он. 

«Председатель НБУ В. Стельмах говорил мне, что сейчас у банков есть            
17 млрд долл. ликвидности. Средства можно было бы направить в строительство. 
Но банки не спешат. Я обращался к послу России, готовим предложения для банка 
ВТБ», – рассказал министр (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2010. 
– 12.10). 

 
*** 

Кабинет Министров Украины на своем заседании во вторник,             
12 октября, намерен предложить Верховной Раде внести изменения в            
ст. 7 Закона Украины «О трубопроводном транспорте», которая запрещает 
реорганизацию и приватизацию украинской газотранспортной системы. 

Соответствующий вопрос внесен в повестку дня Кабмина, которая 
опубликована на правительственном портале (Версии.com (www.versii.com). – 
2010. – 12.10). 

 
*** 

В новом Налоговом кодексе не будет никаких льгот для малых 
предпринимателей. Об этом заявил вице-премьер-министр Б. Колесников. 

«Мы не предвидим налоговых преференций для малого бизнеса», – 
подчеркнул он. 

По словам вице-премьера, отличий и льгот по уплате в бюджет быть не 
должно. «Все субъекты предпринимательской деятельности, начиная с Auchan и 
заканчивая бабушкой на базаре, должны платить одинаковые налоги», – считает 
он. 

Кроме того, по словам Б. Колесникова, для оживления предпринимательской 
деятельности сегодня, в первую очередь, необходимо модернизировать 
металлургию, машиностроение и угольную промышленность, увеличение зарплат 
в которых, по его мнению, сможет стимулировать сферу обслуживания (Утро-
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Украина (www.utro.ua). – 2010. – 12.10). 
 

ПОЛІТИКА 
 
Лидер «Народной самообороны» Ю. Луценко считает, что если власть не 

услышит голоса предпринимателей, которые страдают от усиления 
налогового давления, то единственным ответом могут быть лишь широкие 
акции протеста. Как сообщили в пресс-службе «Народной самообороны»,            
Ю. Луценко посетил Сумщину по приглашению предпринимателей области, 
которые «возмущены усилением налогового давления со стороны нынешней 
власти». 

Сумское городское объединение граждан «Правич» вручило Ю. Луценко 
обращение, в котором, в частности, отмечено, что от действий отдельных 
положений нового пенсионного законодательства ухудшается и без того сложное 
состояние малого бизнеса, особенно в условиях кризиса. «Следующим шагом стал 
вымогательский налоговый кодекс, который, по нашему убеждению, “тушечная” 
коалиция примет без всяких возражений. Этот кодекс под модной вывеской 
реформ Азарова – Тигипко может стать еще одним элементом давления на 
предпринимателей», – говорится в обращении (Четверта влада (4vlada.net). – 
2010. – 11.10). 

 

*** 
Лідер партії «Батьківщина» Ю. Тимошенко заявила, що Президент             

В. Янукович нехтує вимогами демократичного суспільства. Так було сказано 
під час коментування реакції В. Януковича на її вимогу провести зустріч з 
опозицією. 

«На жаль, В. Янукович, як завжди, казав неправду. Він не збирався 
зустрічатися і повертати з цього хибного шляху фальшивих виборів, які він 
розпочав», – сказала Ю. Тимошенко, повідомляє її офіційний сайт. 

Лідер «Батьківщини» вважає таку поведінку глави держави неприпустимою. 
«Шкода, що є таке ставлення Президента держави до своєї власної країни», – 
підкреслила вона. 

У свою чергу заступник глави Адміністрації Президента Г. Герман зазначила: 
«Нас дивує така нестриманість і така нервозність Юлії Володимирівни». 

«Діалог відбудеться – це безперечно. Президент відкритий до такої розмови, 
він бажає її, але ж він глава держави, і у нього є чітко визначені плани роботи. Він 
не може скасовувати всі плани тільки тому, що якійсь жінці вже зараз захотілось 
його побачити», – сказала вона (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 
11.10). 
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*** 
Виборчі комісії по всій Україні з порушеннями відмовляють у реєстрації 

або знімають з реєстрації представників «Фронту змін». Про це заявив лідер 
партії А. Яценюк під час спілкування з мешканцями міста Красноармійськ 
Донецької області, де було скоєно напад на офіс «Фронту змін». 

«Передвиборні новини перетворилися на кримінальну хроніку. Погрожують 
людям, трощать офіси, грубо фальсифікують документи на виборчих дільницях та 
у виборчих комісіях. По всій країні воюють із “Фронтом змін”», – сказав            
А. Яценюк. 

Він підкреслив, що Донецька область є яскравим прикладом того, як у 
виборчу кампанію «втрутилася кримінальщина». 

«Нас знімають із реєстрації в мажоритарних округах, змушують людей 
виходити зі списків, тиснуть на лікарів, вчителів – на всіх людей, які працюють у 
державному секторі, щоб позбавити їх права йти за списками “Фронту змін”», – 
зазначив політик. 

Також А. Яценюк заявив, що «Партія регіонів ладна на всі порушення й 
хитрощі, щоб опинитися під номером один у виборчих бюлетенях по всій країні», 
йдеться у повідомленні прес-служби. 

«Я можу навести приклади із Маріуполя, того ж Красноармійська, інших 
міст, коли наші люди з документами для реєстрації у виборчкомах займали чергу 
за добу до початку реєстрації. Відчиняються двері виборчкому – а там вже стоять 
3–4 людини від Партії регіонів», – розповів політик. 

«Цю технологію “регіонали” застосували у всій країні, щоб шляхом 
фальсифікацій отримати максимальну кількість голосів. До того ж, це стало 
частиною рекламної кампанії Партії регіонів», – зазначається в повідомленні 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 

*** 
На місцеві вибори в Україну прибуде не більше 100 офіційних міжнародних 

спостерігачів. Про це заявив глава правління Комітету виборців України            
О. Черненко. 

«Не думаю, що буде більше 100 осіб (міжнародних спостерігачів), можливо, і 
менше», – сказав він. 

О. Черненко зазначив, що зазвичай місцеві вибори у міжнародних офіційних 
спостерігачів викликають менше інтересу, ніж всеукраїнські парламентські або 
президентські. 

Він також нагадав, що, згідно з українським законодавством, будь-який 
міжнародний офіційний спостерігач може приїхати в Україну без нагляду, 
зареєструватися в Центральній виборчій комісії і вести спостереження за 
виборами. 
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У той же час, за внутрішніми правилами ОБСЄ, для направлення місії зі 
спостереження в країну необхідно офіційне запрошення (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Провладні політичні сили в багатьох регіонах отримали перевагу в 
керівництві тервиборчкомів на місцевих виборах. Це демонструють результати 
моніторингу передвиборної ситуації Комітетом виборців України. 

Так, за даними КВУ, процедура формування ТВК, передбачена законом, 
призвела до певного дисбалансу представлення політичних сил у складі та 
керівництві ТВК. 

«Хоча в загальній кількості комісій було формально дотримане рівне 
представництво влади і опозиції, провладні політичні сили в багатьох регіонах 
отримали перевагу в керівництві ТВК», – сказано у звіті. 

КВУ також констатує не зовсім коректну «гонитву» партій за отриманням 
першого номера в бюлетені. За даними організації, це призвело до «нервової 
атмосфери під час подачі реєстраційних документів, втручання міліції, 
зловживань з боку членів територіальних виборчих комісій». 

КВУ також констатує, що відмови у реєстрації суб’єктів виборчого процесу в 
основному стосувалося представників ВО «Свобода», «Сильної України», 
«Батьківщини», «Фронту змін». 

«У певній частині випадків відмови в реєстрації за формальними ознаками 
мали приховані політичні мотиви. Разом з тим КВУ наголошує, що в багатьох 
випадках політичні партії та окремі кандидати безвідповідально поставилися до 
процедури висування та оформлення належним чином реєстраційних документів», 
– йдеться у звіті. 

Крім того, КВУ констатує, що з наближенням виборів збільшились факти 
використання недобросовісної конкуренції, публікацій замовних матеріалів в ЗМІ 
та використання «чорного PR» суб’єктами виборчого процесу. 

В окремих випадках КВУ фіксував використання кримінальних методів у 
політичній боротьбі (напади на офіси політичних партій, погрози активістам) 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 

*** 
Отмену политреформы-2004 не отложили на более поздний срок из-за 

нестабильности внутри Партии регионов. Об этом во время интернет-
конференции «Отмена политреформы-2004: правовые и политические 
последствия» сказал политолог А. Гарань. 

Отвечая на вопрос читателя, почему власть отмену политреформы не 
отложила на более поздний срок, А. Гарань отметил: «Это свидетельствует о 
нестабильности внутри Партии регионов. Несмотря на то что сейчас у них есть 
реальное большинство, все равно нужно договариваться и идти на какие-то 
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уступки, чтобы это большинство в парламенте работало либо с Блоком Литвина, 
либо с коммунистами, либо, условно говоря, с группой Жвании... А Партии 
регионов, очевидно, это слишком сложно – договариваться, поскольку нужно идти 
на уступки» (НОВОСТИ.dn.ua (novosti.dn.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

У партії «Батьківщина» заявляють, що влада намагається заховати від 
людей активістів, що голодують біля Центральної виборчої комісії, 
організувавши там ярмарки. 

Як заявили в прес-службі партії, активісти «Батьківщини», які оголосили 
голодування під будівлею ЦВК, дізналися від торговців, яких у ці дні звезли у 
центр столиці, що ярмарки на площі перед Центральною виборчою комісією 
триватимуть щонайменше ще 20 днів. 

 «Ми бачили розпорядження губернатора Київщини А. Присяжнюка про 
проведення цих ярмарків, але на який період – там не було зазначено. Зрозуміло, 
що ярмарки не припиняться, поки ми голодуватимемо проти сваволі влади», – 
заявив комендант наметового містечка, депутат Верховної Ради від фракції БЮТ 
К. Бондарєв. 

 За його словами, на площі перед ЦВК перебуває багато представників 
Печерської районної державної адміністрації, які уникають розмов із учасниками 
мітингу. 

 5 жовтня члени київської обласної партійної організації «Батьківщина» 
оголосили безстрокову акцію голодування в Києві з вимогою визнати недійсними 
списки кандидатів партії, зареєстровані київською територіальною виборчою 
комісією (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (http://deputat.org.ua). – 2010. – 
11.10). 

 

*** 
Народний депутат України, заступник голови парламентської фракції 

Партії регіонів В. Колесніченко заявив, що звинувачення з боку опозиції в 
узурпації влади, які лунають на адресу українського керівництва, є 
надуманими. Про це він сказав під час інтернет-конференції на тему: «Скасування 
політреформи-2004: правові та політичні наслідки». 

За словами В. Колесніченка, «говорити про узурпацію можна як завгодно». 
«Що мається на увазі в питанні про узурпацію? Якщо у нас є демократія, свобода 
слова, і ніхто цього не забороняє, то про узурпацію говорити не доводиться. Якщо 
система управління працює як годинник і в інтересах населення, і населення 
схвалює, то яка ж у цьому випадку може бути узурпація?» – пояснив депутат. 
«Про узурпацію говорять ті, хто не у владі, але бажає цю владу отримати», – 
підкреслив він. Відповідаючи на питання про те, яка форма правління, – 
парламентсько-президентська чи президентсько-парламентська, – більше 
підходить для України, В. Колесніченко зазначив, що кожна країна є «унікальною 
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за своїм територіальними, географічними, історичними, політичними 
особливостями». 

«І немає ніде однакової форми правління. Скрізь є свої нюанси. І залежно від 
тих чи інших політичних розкладів правляча більшість коригує і виборчий закон, і 
систему управління в державі (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» 
(http://deputat.org.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

З партії «Батьківщина» виключили народного депутата Б. Губського. Про 
це в ексклюзивному інтерв’ю «Дзеркалу тижня» повідомила екс-прем’єр-міністр 
Ю. Тимошенко. Вона зазначила, що рішення про виключення Б. Губського з 
«Батьківщини» було прийнято місцевою організацією партії. 

 При цьому Ю. Тимошенко не стала називати його запрошення в партію 
помилковим. «Що стосується помилок, то це дискусійне питання: чи вважати 
помилкою довіру до людей. Б. Губський прийшов до нас не в найлегший час, він 
пережив з нами два складні етапи опозиційної боротьби, – зазначила вона. – Коли 
в 2007 р. необхідно було добровільно скласти мандат для проведення дострокових 
виборів, він зробив це, не вагаючись. Хоча в той час 26 осіб нашої фракції 
здригнулися, перейшли в Партію регіонів, непогано на цьому заробивши. Які у 
мене були тоді підстави не довіряти Губському, виключати його зі складу 
депутатів?» 

 За словами Ю. Тимошенко, з часом хтось втомився, ослабнув або здався, а 
хтось переглянув свої погляди. «Чи можна їх у цьому звинувачувати? Політичне 
життя стало набагато жорсткішим, нові обставини, нові реалії вимагають 
додаткових політичних і духовних зусиль. Не всі їх знайшли. У кожного свій запас 
міцності і не у всіх він нескінченний», – сказала вона (Фундацiя «Вiдкрите 
суспiльство» (http://deputat.org.ua). – 2010. – 11.10). 

 

ЕКОНОМІКА 
 
Вершкове масло в Україні значно подорожчало за останній місяць. Це 

демонструють дані Міністерства аграрної політики України. 
На 8 жовтня 2010 р. середня оптово-відпускна ціна (з ПДВ) на нефасоване 

вершкове масло (72,5 % жиру) від переробних підприємств в Україні становила 
45,22 грн за 1 кг, що на 8 % більше порівняно з ціною місяць тому – 41,91 грн за кг 
і на 55 % більше порівняно з ціною рік тому.  

При цьому на 8 жовтня мінімальна ціна – 30 грн за кг – на масло 
спостерігалася в Черкаській області, а максимальна – 56,24 грн за кг – у Донецькій 
області.  

Що стосується роздрібної ціни на вершкове масло, то, за даними 
моніторингу, зміни цін індикативної групи продуктів, на 6 жовтня ціна 
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вершкового масла (78 % жиру) в деяких торгових мережах становила 13,56 грн за 
200 гр., що на 8,6 % більше порівняно з ціною (12,48 грн), зафіксованою на 
аналогічну дату у вересні (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 
11.10). 

 
*** 

Вперше в новітній історії України може бути введене обмеження на 
експорт гречки.  

У розробленому Міністерством економіки проекті постанови уряду квота на 
експорт гречки встановлює на рівні 1 тис. т до кінця 2010 р. Рішення уряду 
зумовлене ціновим ажіотажем, який склався на ринку в 2010 р. – ціна гречки у 
вересні сягла 20 грн за кг. Зростання цін було зумовлене зниженням врожаю цієї 
культури до 188 тис. т.  

У майбутньому сезоні, на думку експертів, баланс також залишиться 
напруженим – майбутній врожай гречки прогнозується на ще меншим, ніж у           
2010 р. рівні – не більше 168 тис. т. 

Також, згідно з документом, Міністерство економіки ініціює квоту на експорт 
зерна в обсязі 2,702 млн т до 2011 р.  

Зокрема, пропонується квоту на експорт пшениці встановити в розмірі            
500 тис. т, кукурудзи – 2 млн т, ячменю – 200 тис. т, а також 1 тис. т жита 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Протягом січня – вересня 2010 р. обсяг транзиту природного газу 
територією України становив 105 млрд 260,06 млн куб. м – на 11,40 % більше, 
ніж за аналогічний період 2009 р. Про це йдеться в повідомленні прес-служби ДК 
«Укртрансгаз».  

За даними компанії, обсяг транзиту за вересень зменшився на 16,15 % 
порівняно з аналогічним періодом 2009 р. і становив 9 млрд 286,35 млн куб. м 
газу.  

При цьому транзит газу до країн Західної Європи становив             
6 млрд 715,88 млн куб. м, до країн СНД – 171,32 млн куб. м.  

«За вказаний період ДК “Укртрансгаз” у повному обсязі виконав усі заявки 
країн-споживачів природного палива, при цьому система працювала в штатному 
режимі», – сказано в повідомленні. 

Як повідомлялося, протягом січня – вересня 2009 р. обсяг транзиту 
природного газу територією України становив 94 млрд 487,63 мл. куб. м 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

НАК «Нафтогаз України» залучила у Промінвестбанку (ПІБ, Київ) кредит 
на суму 18,85 млн грн. Про це повідомило Міністерство економіки. 



 33

Згідно з повідомленням, кредит залучений за процедурою закупівлі в одного 
учасника. 

Як повідомлялося з посиланням на голову правління НАК Є. Бакуліна, усі 
залучені «Нафтогазом України» кредити йдуть на закупівлю газу (Економічна 
правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

Добыча угля в Украине в январе – сентябре увеличилась на 3,5 % по 
сравнению с аналогичным периодом 2009 г., до 55,4 млн т. Об этом говорится в 
сообщении Министерства угольной промышленности. 

При этом добыча коксующегося угля за девять месяцев составила 17,8 млн т, 
энергетического угля – 37,6 млн т. Предприятия Минуглепрома в январе – 
сентябре добыли 28,167 млн т угля, из которого 22,555 млн т составил 
энергетический уголь, а 5,612 млн т – коксующийся. 

По оперативным данным, в сентябре добыча угля угольными предприятиями 
всех форм собственности увеличилась по сравнению с августом на 0,72 %, до 
6,165 млн т. При этом по сравнению с сентябрем 2009 г. добыча угля выросла на 
5,8 %. 

В сентябре добыча энергетического угля составила 4,341 млн т, а 
коксующегося – 1,824 млн т. В сентябре предприятия, входящие в сферу 
управления Минуглепрома, добыли 3,203 млн т угля, из которого 2,602 млн т 
приходится на энергетический уголь и 0,601 млн т – на коксующийся (МинПром – 
информация бизнес-класса (http://minprom.ua). – 2010. – 11.10). 

 
*** 

ГК «Газ Украины» будет заключать соглашения с регионами на поставку 
газа для отопления, несмотря на долги. Об этом заявил первый заместитель 
министра по вопросам жилищно-коммунального хозяйства Г. Семчук. 

«Были соответствующие поручения правительства, прежде всего от первого 
вице-премьера А. Клюева, чтобы газовики не препятствовали поставкам газа, даже 
там, где есть долги», – сообщил чиновник. 

По его словам, вопрос о поставках газа решен и договоры заключаются. «При 
этом предприятия, имеющие долги, заключают соответствующие договоры на 
реструктуризацию этой задолженности, чтобы выйти на те платежи, которые 
нужны, но поставки газа будут осуществляться, и это не будет препятствием для 
отопительного сезона», – подытожил он (Главком: Новости политики и 
экономики // Газ на отопление получат даже должники – МинЖКХ 
(http://glavcom.ua). – 2010. – 12.10). 

  
*** 

Украина может войти в капитал одного из комбинатов по обогащению 
урана российской госкорпорации «Росатом». Технологией обогащения урана в 
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мире владеют всего несколько стран, поэтому создание международных СП и 
консорциумов в этой сфере – распространенная практика. Украина таким образом 
обеспечит себя низкообогащенным ураном, производство топлива из которого 
будет осуществляться также в партнерстве с Россией, отмечают эксперты. 

У Украины и России уже есть договоренности по другим секторам атомной 
отрасли. Как сообщалось, входящий в состав «Росатома» ТВЭЛ победил в тендере 
на строительство в Украине завода по производству топлива для АЭС. Кроме того, 
в июне Украина и Россия договорились о совместном строительстве двух блоков 
Хмельницкой АЭС. Также Москва интересовалась возможностью добычи урана в 
Украине. В начале октября сообщалось о намерении «Атомэнергомаша» 
(объединяет машиностроительные активы «Росатома») создать СП с НАЭК 
«Энергоатом» по локализации производства оборудования для АЭС. Вдобавок            
5 октября Украина приобрела 10 % в Международном центре по обогащению 
урана, создаваемого на базе АЭХК. 

Российские мощности по обогащению сейчас и в среднесрочной перспективе 
избыточны, поэтому проект выгоден России, пояснил глава российской группы 
«Атомпромресурсы» А. Черкасенко. А Украине партнерство позволит, по мнению 
эксперта, получить гарантированный доступ к низкообогащенному урану. «Цены 
на это сырье могут вырасти, и тогда уран уйдет из России на другие рынки. Но, 
создав СП, Украина сможет гарантировать стабильные поставки даже в этом 
случае»,– считает он (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 11.10).  

 
*** 

В Украине запущена солнечная электростанция мощностью 2,5 МВт из 
11 060 кристаллических солнечных модулей. Об этом сообщила пресс-служба 
компании Active Solar, построившей электростанцию. 

Компания разработала проект и осуществила строительство электростанции 
возле с. Родниковое, расположенного приблизительно в 3 км от г. Симферополь. 
Электростанция подключена к государственной электросети и имеет 
гарантированный сбыт, согласно Закону Украины о «зеленом» тарифе. 

«Электростанция будет производить 3228 МВт часов экологически чистой 
энергии в год, и ежегодно сократит выбросы углекислого газа на 2615 т. 
Электроэнергии, вырабатываемой солнечной электростанцией, достаточно, чтобы 
удовлетворить энергетический спрос около 1400 семей», – говорится в сообщении 
пресс-службы. 

В ближайшие месяцы компания планирует завершение строительства 
дополнительных 5 МВт мощностей на прилегающем участке. Общее количество 
установленных при этом солнечных модулей возрастет до 30 700 шт. общей 
площадью около 15 га (Главком: Новости политики и экономики // В Украине 
заработала солнечная электростанция (http://glavcom.ua). – 2010. – 11.10). 
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*** 
С украинских полей собрали 37 млн т зерна. По оперативным данным, на     

11 октября 2010 г. аграрии обмолотили 13,8 млн га площадей под зерновыми и 
зернобобовыми культурами (94 % от плана) и намолотили 37,3 млн т зерна. Такие 
данные предоставили в Министерстве аграрной политики Украины. 

Сообщается, что средняя урожайность составляет 27,1 ц/га. 
По информации министерства, гречиха обмолочена с площади 184 тыс. га           

(90 %), намолочено 154 тыс. т зерна, средняя урожайность – 8,4 ц/га. Просо 
обмолочено на площади 83 тыс. га (99 %), намолочено 126 тыс. т зерна, средняя 
урожайность – 15,3 ц/га. Кукуруза на зерно убрана с площади 1,8 млн га (68 %), 
получено 7,9 млн т зерна, средняя урожайность – 43,1 ц/га. Рис собран с площади 
23,4 тыс. га (80 %), получено 127,6 тыс. т, средняя урожайность 54,5 ц/га. 

Кроме того, подсолнечник убран с площади 3,7 млн га (83 %), получено             
5,9 млн т семян, средняя урожайность – 15,9 ц/га. 

Сахарная свекла убрана с площади 289 тыс. га (58 %), накопано 8,6 млн т 
корнеплодов, средняя урожайность – 296 ц/га. 

Соя убрана с площади 683 тыс. га (64 %), получено 1 млн т семян, средняя 
урожайность – 15,7 ц/га (Версии.com (www.versii.com). – 2010.– 12.10). 

 
*** 

Україна, заблокувавши продаж китайських танків у Перу, почала випробування 
спільного українсько-перуанського танка Tifon-2.  

Tifon-2 розроблений Харківським конструкторським бюро з 
машинобудування ім. Морозова з участю перуанської компанії Casanave (DICSA).  

Базою для Tifon-2 послужив радянський Т-55. У проекті також бере участь 
перуанська компанія Casanave (DICSA). Техніка призначена для Збройних сил 
Перу. 

Подробиць двосторонніх домовленостей учасники проекту не розголошують. 
Однак, як повідомляє перуанське спеціалізоване видання Defensa.com, Україну 
відвідала делегація Перу на чолі з бригадним генералом Х. Мендізом.  

Головною метою візиту стало проведення випробувань та оцінки Tifon-2. Як 
відзначає видання, танк тестувався на мобільність, рух на великій швидкості та 
подолання перешкод і траншей. Проте контракт так і не був укладений. На заваді 
стала позиція України, яка не дала згоди на реекспорт своїх агрегатів. 

У результаті було прийнято рішення про скасування закупівлі нових танків. 
Кошти були спрямовані на придбання багатоцільових вертольотів, кораблів, 
транспортних і навчально-бойових літаків. 

У результаті модернізації на танки встановлюється велика кількість 
сучасного обладнання, серед якого двигун 5ТДФМА потужністю 1050 кінських 
сил, який забезпечує швидкість переміщення по пересіченій місцевості до            
55 км/год., і до 30 км/год. назад. Екіпаж складається з трьох військовослужбовців 
– командира танка, навігатора і водія. 
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Основним озброєнням є гармата КБМ-1М калібру 125 мм, оснащена 
системою керування вогнем з інтегрованим тепловізором Буран-Катрін і 
автоматичним заряджанням, що забезпечує до 8 пострілів на хвилину.  

Танк може вражати цілі бронебійними снарядами на відстанях до 3500 м і 
керованою ракетою Комбат – до 5000 м (Економічна правда 
(www.epravda.com.ua). – 2010. – 12.10). 

 
 


